



Nombre de alumno: Alexa Ximena Lopez

Solorzano

Nombre del profesor: Paola Guadalupe

Domínguez Ruiz

Nombre del trabajo: infografía

Materia: problemas socioeconómicos

contemporáneos

Grado: tercer cuatrimestre

Grupo: "A"

PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS

y su impacto en el desarrollo humano

EL SINDICALISMO Y SU BUROCRATIZACIÓN

El sindicalismo surge como respuesta a las condiciones laborales impuestas por la Revolución Industrial. Su función es proteger los derechos laborales y negociar con el capital.

Con el tiempo, el sindicalismo pasó por un proceso de burocratización, alejándose de las bases trabajadoras y acercándose a los intereses del Estado y los partidos políticos.



LA GUERRA DE GUERRILLAS

El populismo no tiene una definición única; se le considera un fenómeno flexible, adaptable y contradictorio. Es un “síndrome” político que se presenta en distintos momentos históricos y contextos sociales. Ernesto Laclau es uno de los autores más influyentes en la comprensión del populismo como una forma de interpellación política al “pueblo” contra las élites.

ETAPAS DEL POPULISMO:

- Populismo temprano (1900-1920): Aparece en el Cono Sur como respuesta a los cambios sociales e industriales.
- Populismo clásico (1940-1960): Con figuras como Perón en Argentina, basado en el nacionalismo y en políticas de bienestar social.
- Neopopulismo (1980-actualidad): Se adapta al neoliberalismo, pero mantiene el discurso emocional y personalista.



EL MILITARISMO Y LA MILITARIZACIÓN EN AMÉRICA LATINA

El militarismo es la influencia desmedida de los militares en el gobierno y la sociedad. Se valoran la disciplina, la fuerza y la obediencia como pilares del orden político.

Consecuencias

-Violaciones a derechos humanos

-Supresión de libertades civiles

-Deslegitimación de la democracia

INTERVENCIONISMO DE ESTADOS UNIDOS



EE. UU. ha ejercido un control indirecto y directo sobre América Latina mediante:

- Presión económica
- Intervenciones militares
- Apoyo a regímenes autoritarios aliados

Este intervencionismo ha obstaculizado el desarrollo autónomo y democrático de la región.

Guía PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS

y su impacto en el desarrollo humano

Los problemas socioeconómicos son aquellos conflictos estructurales, políticos y económicos que impiden el desarrollo justo, equitativo y sostenible de las sociedades. Estos problemas afectan directamente las condiciones de vida de la población, el acceso a derechos fundamentales y el bienestar general.

El desarrollo humano, según el PNUD, es un proceso por el cual se amplían las capacidades y libertades de las personas para vivir la vida que valoran. Para que exista desarrollo humano pleno, deben resolverse problemáticas como la pobreza, desigualdad, violencia, exclusión política y corrupción.

LA GUERRA DE GUERRILLAS

La guerrilla es una forma de resistencia armada de grupos sociales marginados que luchan por transformar las estructuras de poder existentes.

Autores como Martínez (2006) y Moliner (2008) la describen como una forma revolucionaria, territorial y popular de lucha armada.

Movimientos guerrilleros como las FARC en Colombia o el EZLN en México

han surgido como respuestas a la exclusión social, la pobreza extrema y la

falta de representación política.

EL SINDICALISMO Y SU BUROCRATIZACIÓN

El sindicalismo surge como respuesta a las condiciones laborales impuestas por la Revolución Industrial. Su función es proteger los derechos laborales y negociar con el capital.

Con el tiempo, el sindicalismo pasó por un proceso de burocratización, alejándose de las bases trabajadoras y acercándose a los intereses del Estado y los partidos políticos.



POLÍTICA ECONÓMICA Y POLÍTICA SOCIAL

La Política Económica regula la producción, distribución y consumo de bienes.

• La Política Social busca redistribuir la riqueza y garantizar derechos sociales.

En el periodo de sustitución de importaciones (1940-1970), el Estado asumió un rol activo en la economía. Desde los años 80, con el ajuste estructural, se impuso el neoliberalismo: menos intervención estatal y más mercado.

Consecuencia actual:

México, como muchos países de la región, vive un estancamiento económico, aumento en la desigualdad, crimen organizado y debilitamiento de las instituciones democráticas.

POLÍTICA ECONÓMICA Y POLÍTICA SOCIAL

Autores: • Gaetano Mosca: divide la sociedad entre clase política (elite) y clase no política (masa).

• Vilfredo Pareto: la elite se renueva constantemente mediante la circulación de élites.

• Robert Michels: "Ley de hierro de la oligarquía": toda organización, incluso democrática, termina controlada por una elite.

Importancia: La teoría de las élites explica cómo el poder tiende a concentrarse en manos de pocos, lo que obstaculiza la verdadera participación ciudadana y refuerza la desigualdad.

CONCLUSIÓN: PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS Y DESARROLLO HUMANO



Los problemas abordados en esta unidad muestran que el desarrollo humano no depende solamente del crecimiento económico, sino de factores políticos, sociales, culturales y ambientales.

Para avanzar hacia sociedades más justas y equitativas, es necesario comprender y transformar estas problemáticas estructurales: populismo, militarismo, exclusión política, desigualdad económica, concentración del poder y destrucción del tejido social.